

Im übrigen heisst es in dem Nachsatz: „Damit soll aber anderseits auch nicht gesagt sein, dass wir einer „Ausrottung“ alles fischfressenden Getiers zustimmen könnten.“

Gewiss: Wenn die Fischerei nur noch davon abhängen würde, dass auch ein jedes Tierchen, das einmal ein Fischchen fressen könnte, beseitigt würde, dann wäre es trotz künstlicher Zucht mit ihr fertig. Ein solches Aengstlichsein würde an Verfall mahnen.

A. Hess.

Benützung des Nestes. In einem Artikel „Die Brutpflege“ („Natur“ No. 21 vom 1. Aug. 1922) schreibt der bekannte Zoologe Dr. MAX HILZHEIMER: „Bei den Vögeln tritt der Nestbau ganz in den Dienst der Brutpflege. Die landläufige Ansicht, dass das Nest das Haus des Vogels darstelle, ist grundfalsch. Das Nest ist lediglich der Ort, wo die Eier abgelegt und ausgebrütet werden und wo sich die noch nicht flüggen Jungen aufhalten. Ausserhalb der Brutzeit sucht kein Vogel sein Nest auf.“

So grundfalsch ist die landläufige Ansicht doch nicht in allen Teilen. Es gibt eben Ausnahmen. Der Zaunkönig übernachtet oft in seinem Neste; ebenso viele Höhlenbrüter. Auch der Steinadler sucht nicht selten ausserhalb der Brutzeit seinen Horst auf (an geschützter Stelle angebracht). Wie JULIAN S. HUXLEY festgestellt hat, bauen der Haubentaucher und der Nordseetaucher zweierlei Nester: das Brutnest zur Aufnahme des Geleges und das vom ♂ erbaute Paarungsnest. Die Zahl der „Ausnahmen“ liesse sich leicht vermehren.

Alb. Hess.

Adlerabschluss. In No. 2 ist der Abschluss eines Steinadlers im Unterengadin gemeldet worden. Darüber noch Näheres:

„Der „Neuen Bündner Zeitung“ wird geschrieben: Dieser Tage erlegten die Jäger Jakob Saluz, Geometer und Ingenieur Robert Steiner in Lavin einen Adler, ein Prachtsexemplar von 2 Meter Flügelspannweite. Es kreisen mehrere Adler am Linard. Kein Wunder, wenn man im Lavinuozertal fast kein Murmeltier mehr pfeifen hört!“

Dazu ist zu sagen, dass, sofern der Steinadler noch in Anzahl vorhanden ist, gegen einen weidmännischen Abschluss zur Jagdzeit nicht Stellung zu nehmen ist. Der Schlusssatz ist aber unnötig. Im November pfeifen die Murmeltiere sowieso nicht mehr und wenn die Adler nichts mehr zu fressen finden sollten, werden sie verschwinden.

Aus dem Kanton Glarus wird gemeldet:

„Im Gebiet der Ohrenplatte schoss Jäger Bernh. Glarner einen Adler mit einer Spannweite von 170 Zentimeter. Es handelt sich um ein heuriges Exemplar, das jedenfalls der Familie angehört, die im Karenalpgebiet ihren Standort hat. Auch zwei Auerhähne wurden im nördlichen Braunwaldgebiet erlegt.“ „Engadiner Post“ vom 4. November 1922.

Eine andere Meldung aus dem Bergell („Engadiner Post“ vom 16. Nov. 1922):

„In Casaccia wurden drei Adler beobachtet, von denen einer ein zweijähriges Rehböcklein in den Fängen durch die Lüfte trug. Der Räuber musste dann seine Beute fallen lassen, wobei sich das Opfer noch ein Bein brach, sodass es abgetan werden musste. Es wäre auch sonst jedenfalls zugrunde gegangen. Derartige Räubereien vermögen dem König der Lüfte keine besonderen Sympathien zu gewinnen.“

Mit dem Sympathiegewinnen ist es so eine eigene Sache! Wenn ein zweijähriger Rehbock — das ist nämlich ein ganz artiggrosses Tierlein — von einem Vogel durch die Lüfte getragen wird, so muss letzterer ein wirklich furchtbares Ungetüm sein. Berichtet man aber etwas von dem Adler, das er eben nicht tun kann — dann kann ein derartiges „Aufschneiden“ dem Melder keine besonderen Sympathien gewinnen.

Mit Recht hat man gerade im Engadin gegen dieses Treiben unserem „König der Lüfte“ gegenüber Stellung genommen.

A. Hess.

Wüstenrennvogel in Deutschland. Ende Oktober 1922 wurde ein Wüstenrennvogel (*Cursorius gallicus* Gm.) in der Wetterau erlegt und dem Senkenbergischen Museum in Frankfurt a. M. eingeliefert. Dieser regenpfeiferähnliche Vogel bewohnt Nordafrika, die Kapverden und die Karnaren, die Mittelmeerländer. Er ist isabellfarben, unterseits etwas blasser. Stirn rostfarben. Hinterkopf grau, schwarz und weiss gesäumt, weisser Augenstrich. Füsse gelblich-weiss.

Der Vogel wird ab und zu in England angetroffen. Einige wenige Male in Deutschland, nach GÜRKE wahrscheinlich ein Mal auf Helgoland, sodann je ein Mal in Dänemark und Finnland.

Trotzdem er unter den schweizerischen Vögeln aufgeführt ist, fehlen Belegstücke für ein Vorkommen in der Schweiz.

A. H.

ORNITHOLOGISCHE BEOBSACHTUNGEN.

Observations ornithologiques.

Wir ersuchen um regelmässige Einsendung aller Beobachtungen.

Vogelzug im Herbst 1922 durch das Engadin.

Bekanntlich weist das Engadin einen verhältnismässig guten Vogelzug auf. Wie P. RÜNGGER berichtet, fallen hauptsächlich bei starken Stürmen und zwar ausschliesslich bei Süd- und Südwestwind, in der Gegend von St. Moritz grosse Schwärme Zugvögel ein, um einige Zeit auszuruhen.

In der Nacht vom 30. auf den 31. Oktober 1922 herrschte ein solcher Sturm. Auf dem St. Moritz-See wurden u. a. beobachtet: ca. 800 Blässhühner, *Fulica atra*, ca. 80 Stockenten, *Anas boschas*, 10 Schnatter- oder Mittellentent, *Chaulelasmus strepera*, ca. 30 Pfeifenten, *Mareca penelope*, ca. 50 Krickenten, *Querquedula erocca*, 13 Löffelenten, *Spatula clypeata*, 17 Bergenten, *Fuligula marila*, 12 Reiherenten, *Fuligula cristata*, 6 Tafelenten, *Fuligula ferina*, 3 Moorenten, *Fuligula nyroca*, 3 Stücke Haubenteissfuss, *Podiceps cristatus*, 1 Schwarzhalstaucher, *Podiceps nigricollis*, 6 Rothalstaucher, *Podiceps criseigna*, 4 Zwergtaucher, *Podiceps fluviatilis*, 1 Nordseetaucher, *Colymbus septentrionalis*, 15 Lachmöwen, *Larus ridibundus*. In einer Wiese bei Staz ca. 80 Feldlerchen, *Alauda arvensis*.

Auch auf dem Silsersee wurden viele Vögel beobachtet.

Am 2. November war in St. Moritz immer noch starker Durchzug.

Am 18. Nov. wurde auf dem St. Moritz-See ein Zwergsäger, *Mergus albellus*, erlegt.

J. Spörrli.

Zugdaten aus Württemberg vom Frühjahr 1922.

Februar 1.: Grosser Flug Stare zwischen Hohen und Goldshöfe. 5.: Stare in Heilbronn angekommen. 12.: Zwölf Stück auf der Neckarinsel bei Lauffen gesehen. 14.: Bei Heidenheim erstmals beobachtet. 17.: Feldlerche bei Eutingen eingetroffen. 20.: Heidelerche bei Buoch nachts anhaltend singend. 25.: Erste Singdrosseln im Krähenwald bei Stuttgart gehört.

März 2.: Storch bei Murr gesehen worden. 7.: Ringeltauben bei Mochenwangen. Kiebitz am Schwaigfurther Weiher bei Schussenried. Hausrotschwanz in Ulm. 8.: In Stuttgart singt der erste Weidenlaubsänger. Auf dem Hoppenlaufriedhof dort antworten sich zwei Heckenbraunellen. Am 9. höre ich eine im „Sünder“. 15.: Erstes Schwarzkehlchen bei Cannstatt eingetroffen. 18.: Fitis und Girlitz auf der Gänsheide erstmals gehört. Erste Schnepfe im Bopserwald, oberhalb des Freilichttheaters aufgescheucht. 21.: Schneefall, massenhaft Bergfinken in Stuttgart. Grosse Kälte bis 2. April und grosses Vogelsterben. Weidenlaubsänger, Hausrötel, Girlitz und Fitis verschwunden. 30. März.: In Stuttgart den ersten Schwarzkopf gehört; ein solcher wurde schon am 27. in Heilbronn am Futterbrett gefangen.

April 12.: Auf dem Bopser ruft der erste Kuckuck, wo ich ihn am 13. auch hörte. 13.: Wendehals schreit im Sonnenberg zu Stuttgart; dort singen auch viele Bluthänflinge. 15.: Baumpeiper und Rauehschwalbe fliegen bei Riedenberg und Kleinhohenheim. Der Gartenrötel, vereinzelt schon seit den ersten Tagen des Monats beobachtet, ist nun überall häufig festzustellen.